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内容概要

“市委秘书长”无疑是一个最有意思、最具特殊性的职位，因为谁坐上这位置就意味着最自然地接触
各路人马，看到、听到、了解到一般人无法了解的事实。
很多时候，作为秘书长又并没有那么消息灵通，却还必须假装通透。
在这个职位上的人不能从属于任何派系，把一切看在眼里，是最清醒的参与者，又是最“近视”的局
外人，要慎言慎行，不能有丝毫懈怠，绝对的八面玲珑，必须是最能踩着钢丝跳舞的人。
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作者简介

洪放，男，1968年生，安微桐城人。
安徽省作协、文学院签约作家，桐城市作协主席。

　　追求官场原生态写作，力求诗意化的人性书写。

　　已出版长篇小说《秘书长1》（新华出版社，2007.7）。
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章节摘录

插图：1直到“咚咚”的敲门声响到第四下的时候，方良华秘书长才抬起了头，从鼻子里哼了声：“
进来！
”门“吱呀”一声被推开了。
“秘书长好！
”进来的教育局副局长王学延向前弯了弯身子，然后慢慢地坐到方良华对面的椅子上。
方良华并没有抬头，他的目光依然在桌上的一大堆文件上。
王学延道：“秘书长，上次请您安排齐书记到湖东视察的事，不知⋯⋯”“啊，这事啊，已说好了。
但这周不行，下周吧。
”方良华边说边抬起头，又用手中的笔拨拉着台历，然后说：“下周二吧，下周一齐书记有会。
周二还没安排。
等齐书记回来再定。
”“那就好。
”王学延说完就起身，刚走了一两步又退回来，对着又埋下头的方良华道：“秘书长，听说最近市直
人事要动？
”方良华没有做声。
王学延与方良华严格说起来是初中同学，高中后，两个人到了不同的学校。
王学延一直在市直，其实是一直在教育局干，硬是从一个普通的科员，干到了现在的副局长。
以前两个人虽也是经常打交道，但交往并不深。
因此，王学延问起人事这样敏感的问题时，方良华只是抬起眼，向王学延看了一下，随手将面前的文
件推了推。
王学延又说：“秘书长，您现在是市委领导了，可得帮老同学一把啊。
”“当然，当然。
”方良华说着站起来，端起杯子，轻轻地抿了一口，“当然该帮。
只是最近的人事还没动。
而且，人事的事你知道，是书记、市长定的。
”“您是秘书长，您要是说上一句，不就⋯⋯”“哈哈，不说了，不说了，我知道了。
”方良华说着走到窗前，将窗子玻璃向前推得更开些。
王学延的心思他当然知道。
去年底，教育局局长鲁风突然下海经商去了，开了南州处级干部下海的先例。
现在教育局局长的位子空着。
这个位子虽然不是特别显眼，但是，教育是个大摊子，人多经费多，而且，如今国家对教育越来越重
视。
教育局长在南州这样一个经济较为发达，尚书重教的地方，位置还是处在市直单位的上游的。
从鲁风下海后，来找方良华并且透露出有意出任这个职位的，就有七八位了。
这还是仅仅找秘书长一个人的。
还有找齐书记的，找赵市长的，找程一路副书记的，等等等等。
可见竞争不仅有，似乎还很激烈。
王学延一直在教育局干。
又是临时负责的第一副局长，他对自己的期望当然要比别人大。
当初，鲁风刚走，市委确定谁来主持教育局工作时，王学延好像还没有发蒙。
市委最后确定王学延临时负责。
事后，王学延好像突然醒了，来找方良华。
方良华只一句话就打发了他：组织上已经定了，先服从组织。
中国是一个讲究文字的国家，特别是官场，文字的运用奇妙无穷。
就拿这临时负责来说，也是很有讲究的。
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一个部门或单位暂缺主要负责人，或者是尚未找到合适的主要负责人时，总要有人来负责。
那么，就出现了临时负责或者主持工作这样的短期职位。
主持工作，某种程度上应该比临时负责更有力度些。
主持工作的人，百分之五十以上，后来就成了真正的主持工作。
而临时负责带有明显的短期性，很少有临时负责变成真正的主持工作的。
这也是王学延猛醒过来后急着找方良华的原因。
如果没有这个临时负责，王学延也许想得开些。
反正是个副局长，而且自己一直在教育局干，本身就不想离开，能够干到副局长就已经不错了。
至于下一任局长是谁，那是组织上的事。
但现在，组织上突然把他一下子推到了风口浪尖上，他不得不考虑了。
临时负责个大半年，到头来还是回到第一副局长的位子上，这会让王学延很难为情，也是他不想看到
的。
“不知秘书长周末有空没有？
我想请几个同学在一块儿坐坐。
”王学延说。
“周末？
暂时是没安排。
可是到时就不知道了，到时再说吧。
”方良华说着踱回到桌子边，要往下坐。
王学延知道他该告辞了，就说道：“那到时我再来请秘书长。
”说着就往门口走。
方良华也没做声，王学延刚走，电话响了。
方良华一看号码，知道是程一路副书记办公室的，就接了过来。
程一路请方良华到他办公室去一下，有件事想商量。
程一路是方良华秘书长的前任，去年底党代会时才提了副书记，也是目前南州唯一的市委专职副书记
。
在南州政坛上，程一路是一匹稳健的老马。
南州官场的风风雨雨，他都赶上了，却都没有湿衣。
在市委班子里，他属于话不多作风严厉工作扎实的一种类型，与齐鸣书记的作风正好互补。
众所周知，齐鸣和程一路之间是有某种默契的。
程一路任市委秘书长时，齐鸣在南州挂职任副书记。
齐鸣来南州任书记，程一路从市委秘书长直接任市委副书记了。
而且，现在的体制，市委只设一个专职副书记，以前有三个、四个甚至五个。
以一当五，可想而知，这样的副书记是何等分量。
方良华深知这一点，对程一路的尊重，就不仅仅表现在程一路是他的前任上，在更多的时候，他开始
有意识地观察和学习程一路。
就是在常委会上，对于一些问题的发言，他也是常常在听了程一路的发言后才来发言。
他觉得程一路的发言，虽然少、短，但是切中要害，总是有很高的政策水平，又有很强的可操作性。
方良华上了三楼，程一路副书记的门虚掩着。
方良华敲了一下就直接进来了，问：“程书记有事？
”“啊，良华啊，是这样，马上市人大政协都要开换届会了，组织部搞了一个方案，你先看看，然后
再提交市委常委会讨论。
”程一路说着将手中的文件递给方良华。
方良华扫了一眼，说：“我先看看，然后再拿来请程书记定。
””也好。
”程一路应道。
方良华将文件翻了几页，又说：“程书记，你的脸色好像不太好啊。
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最近太累，嫂子在澳洲，您一个人⋯⋯”停了一下，他又看了看程一路的脸，道：“不行你看这样如
何，你干脆搬到湖海山庄来住，生活起居也方便些。
”“这个就不必了。
在部队干了那么多年，一个人适应得很。
”程一路说着朝窗外看了一眼，春天的樟树正长出红色的小嫩芽儿，远看仿佛是花蕾。
嫩红的，清新可爱。
方良华也凑近了来看，说：“这大院子就是这个好，空气好，绿色多。
”他把文件折了一下，问程一路：“教育局的王学延刚才来了，真是⋯⋯”他有意识地把后半截话吞
了，程一路已经清楚他的意思，回过头说：“教育是个大摊子，难哪！
”方良华没有再做声，接着就出门了。
程一路的意思他已经明白了，在程一路的心目中，王学延还不是教育局局长的合适人选。
对于王学延，方良华虽然没有很深的交往，但毕竟是同学。
方良华到市委来当秘书长才半年，在市委这个层面上，他可以说还是缺少有力的可支撑的关系网。
他必须一点点地着手建立。
所以王学延作为第一个向他的关系网走来的老同学，他要从长远的角度上考虑，来帮他一下。
但刚才听程一路副书记的话，似乎很难。
程一路站在窗前，他当然明白刚才方良华提到王学延的目的。
王学延是教育局的老副局长，在教育战线上是一个行家。
但据程一路所知，在行政管理上，他并没有多少能力。
这样的同志，适合于干专业，适合于干副职。
让他去干一把手局长，就很困难。
教育不仅是个大摊子，也是个最难管理的摊子。
这个摊子管不好，容易出事。
一旦出事，影响面就很广，收拾起来也就很难。
作为市委副书记，程一路上任伊始，就给齐鸣书记建议，实行常委分工负责制。
市委只有一个专职副书记，如果还像以前一样，什么事都得书记过问，那可能什么事都干不了，也干
不好。
他只管组织人事和经济，其余的全部交给各个常委自己去管。
这半年下来，感觉还是不错的。
常委们权力大了，处理问题的手段多了，身为副书记的他，也轻松了。
只是在重大问题上，他偶尔去过问一下。
常委分工负责制，最终还是得服从于书记、市长。
三个月前，春节刚过，齐鸣书记就把下一步组织人事安排工作交给了程一路。
程一路送走张晓玉后，就一直在考虑这些问题。
市委换届结束后，人大政府政协也要跟着换届。
本来这些工作应该在正月里开始，但是南州党委换届时间拖得太长，人事动的幅度太大。
因此省委决定南州的政府换届推迟到七月份进行。
赵守春市长，也就只能继续代理市长了。
想到这儿，程一路似乎看到了赵守春市长那有些发光的脑瓜子。
赵守春是去年底南州市委大换血时从临平市调过来的。
调来前，他已经是临平市市长，用他自己的话说是：“从市长变成了代理市长”。
在市委班子里，赵守春的年龄最大，已经五十四了。
在市长任上他干的时间也比较长，从临平市副市长一直干到市长，算起来也有十来年了。
到了这样的年龄，从现在的官场格局看，基本上属于保守型的，俗话讲“到了头”。
当官一旦到了头，就容易发生质变。
有的人就在这个节骨眼上出了问题，所谓临门一脚，毁了一生。
当然也有些人并不这样看，像赵守春市长，程一路就很少能从他身上看到“到了头”的迹象。
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不能说一点没有，至少是很少。
从半年多的接触中，程一路感到赵守春是一个务实而有个性的人。
这半年，严格来说南州市委的班子还在磨合阶段。
包括齐鸣书记，包括赵守春代市长，也包括程一路，大家都还在互相试探。
谁都不愿意先亮出自己的水深，谁也不愿意先把脚伸到别人的水里试水深。
南州政局从去年初就开始动荡不安，由原南州市委书记后成为江南省副省长的张敏钊案件所引发的一
系列官场地震，至今余波犹存。
由于案件的影响，南州市委书记任怀航调到省委宣传部任副部长了，原来的南州市长王士达在苦等八
年后，还是没有迎来当市委书记的曙光，被调回省里，任林业厅的常务副厅长。
南州原来的几位副书记，也分别被调到省社科院和另外一个市任职了。
程一路自始至终地站在这场地震的中心，他也曾随着这场地震不安，甚至担心、惶恐。
但是，他到底还是扛过来了。
有人说这是因为程一路在京城里的老首长给他找了人；也有人说程一路的妻叔张敏钊在倒台时，保护
了程一路；还有人说这主要是因为程一路本身就是一个清官，既是清官，再大的地震又能奈他何？
当然也还有人说，这主要是程一路自身的圆滑，他像一条泥鳅，更好地更适当地保护了自己。
程一路都清楚这些，在这场地震后，当别人要么离开、要么被处理后，他曾清醒地审视了一回自己。
他给自己的定性是：没有违背做人做官的原则，但也没有十足的理由能彻底地与南州官场的地震摆脱
干系。
他到底还是其中的一枚棋子，而且是一枚活动在主要领导身边的身为市委常委秘书长的棋子。
他曾经做了什么，说了什么，想了什么，他比谁都清楚。
一场地震后，他能从南州官场的废墟中站出来，以南州市委副书记的形象，重新出现在南州官场上，
对于所有人来说，都是意外中的意外；而对于他自己，却是一场心灵洗礼后的必然。
从某种意义上说，他对南州、对自己比以前都更有信心了。
五月的风吹动着窗前樟树上的叶子，一缕缕清香飘上来。
以前程一路当秘书长时，办公室在二楼，就是现在市委秘书长方良华的办公室。
当副书记后，办公室升了一层，到了三楼。
以前他看到的是樟树的中间部分，上面的树冠，因为长得高，他看不见；现在，他从三楼的窗子望出
去，他看到了一丛浓绿的树冠，正开出许多紫红色的小蓓蕾。
其实他知道，那不是蓓蕾，而是樟树发出的新叶。
因为太小太嫩，所以紫红，所以可爱，所以有花一般的清香。
但是，他也发现，他看不见樟树的根了。
程一路吸了一口清新的空气，回到办公桌前。
应该说，现在当副书记々时间更多了。
以前当秘书长，所有的时间几乎都花在看文件和处理各种各样的日常杂事上。
现在好了，没有大的问题，他是不会过问的。
而且很多太的问题，在过问之前，已经经过了方良华秘书长和市政府的分管市长的处理。
他往往是拍板，是定调。
桌上放着《瓦尔登湖》，淡绿色的封面，宁静而优雅。
程一路突然想起那个送他这本书的电视台女主持人简韵了。
简韵已经调到省台工作了。
有时只在晚上简韵播节目时，程一路才能从电视上看到她，清纯中增加了几分成熟。
他们再也没有联系过。
简韵只在远处，他想到这儿笑了笑。
正巧，方良华秘书长打了电话上来，请一路书记中午出面陪同一下省里来的农业厅厅长。
程一路犹豫了一下，还是答应了。
刚放下电话，老战友刘卓照的电话就到了，说要来书记的办公室坐坐。
程一路笑道：“那就来吧，还打什么电话？
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”“电话是一定要打的，您是市委领导。
”刘卓照在电话里调侃了一句。
“你啊你啊，”程一路摇着头说道，“领导还能大得过战友？
这不是你说的？
”“是我说的，但那得看什么时候，”刘卓照也笑道，“我马上就到。
”程一路喝了口茶，刘卓照是他在部队时的战友，确切些说，是他的下级。
他当团长，刘卓照是营长。
想到刘卓照，程一路自然想到了冯军。
那也是他的战友，还是一个团的搭档，去年仁义山洪时因公殉职了。
冯军的死对程一路影响很大，人生一瞬，生如草木。
冯军生前就一直想进市委的班子，而且省里也已经有意向了，可惜⋯⋯刘卓照现在在湖东县任县委书
记，他不说，程一路也知道他来的意思。
刘卓照很想能在即将开始的人大、政府和政协的班子调整中，能有一个位置。
当然能到政府最好，不行到人大也不错。
可是事实上竞争依然很激烈，许多市直的同志，也巴望着这口水。
所以每次刘卓照同他谈这事件时，他总是含糊。
齐鸣书记虽然来了快半年，但是对于人事，他一直还没有透露任何口风。
因此程一路也就不讲。
经历过南州官场地震，他觉得自己应该更沉稳了。
“刘书记好。
”程一路听见门外有人在打招呼，他知道刘卓照到了。
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后记

我总想把一些事情说得透些，于是便有了《秘书长2》。
这里有很多我熟悉的，也有我不熟悉的。
他们交错在一起，让我快乐和痛苦，让我期待和彷徨。
但有一点，他们是真实的。
就在我们之间，他们不是一个人，而是无数人。
但他们又实实在在是每一个人。
这是我希望的，也是我努力的。
这一柄双刃剑，我是握在手里了。
既然握住，便不再放下。
朋友们，理解我。
2007年12月22日，安徽桐城

Page 9



第一图书网, tushu007.com
<<秘书长二>>

媒体关注与评论

　　反腐倡廉小说之所以能够勾起作家的写作兴趣、吸引广大读者的眼球，是因为人民群众仍然一女
既往地热麦党、关心国家民族的命运；人民群众不麻木，党就永远都会是他们心中的一盏灯，灯之所
在，国家民族就会希望永存⋯⋯　　　　——王鼎三　　市委秘书长本身就是常委领导，同时又是市
委的大管家和市委主要领导的服务员，这就注定了这一角色的复杂性和丰富性。
《秘书长》深刻地透视了权力核心正义与腐败的博弈，管窥蠡测，意味深长。
　　　　——肖仁福

Page 10



第一图书网, tushu007.com
<<秘书长二>>

编辑推荐

《秘书长2》由新华出版社出版。
前任高升，后任上马，新秘书长变质，老秘书长出马，谁是凶猛的老虎，谁又是会笑的狐狸。
所谓会做事不如站对线，踩着钢丝能跳舞才是负责任的管家。
向左是地狱，靠右是深渊，地产开发商、纪委书记、组织部长、中央下派干部、发改委主任、驻外招
商主任⋯⋯各路人马纷纷入局，谁又将是最后的大赢家？
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版权说明

本站所提供下载的PDF图书仅提供预览和简介，请支持正版图书。

更多资源请访问:http://www.tushu007.com
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